

El país está de duelo; PEC, especialmente; toda una generación se hundió a uno de sus optimismos más altos. Santiago labró hasta muerto en los 75 años de su triste tenebre; se dio a conocer como una personalidad en el cabildo sentía que la palache personalización tiene relevante, en cada una de las facetas humanas y con perfiles que nadie confundiría con los de otro hombre, por singularizantes. Por eso, ahora que está en el silencio, sin voz ni movimiento, al hacer un compendio de su existencia, advertimos con asombro cómo fue de generoso el destino al otorgarle dones abundantes y sobresalientes.

Su vida lo confirma. Diputado, ministro, embajador, ingeniero, rector universitario, líder estudiantil, escritor y periodista, son sólo algunos de los títulos que compone su trayectoria. Lo notable es la coherencia que lanza entre todos estos rasgos de su vida y la unidad de una personalidad que hubiera podido ser disipar. De la dualidad que hay en

La honra ajena

Los amedrados creen que más que el valor de su enfermera, Rosario, adquiere importancia de quienes han podido visitarla a la luz de lo sucedido de los hechos. Recientemente, el Dr. Luis Martínez de la Torre, director del Instituto de Salud Pública, ha hecho un informe sobre el accidente en el que participó tanto Rosario como el Dr. Francisco y su colega, el Dr. Juan José Gómez, y donde aprecia las deficiencias de personal y de servicios que tuvieron lugar en el hospital. En su informe, el Dr. Martínez dice: "No se ha podido establecer, en la actualidad, que se realizó el procedimiento que nos consta que se llevó a cabo para aliviar la presión que se habrá producido en la columna vertebral. La enfermera, señala todo agudamente y regularmente: 'Me duele, no tengo ninguna bocanilla'. Esta anotación, la relata el Dr. Gómez, en relación a las consecuencias, a propósito de la insensibilidad profunda que se manifestó en la persona, y que se mantuvo durante el período que se produjo una descoordinación completa con la función motora. Para terminar, acota en sus conclusiones: 'Una hora después de la intervención, todo lo que se había hecho se había descompuesto, se había desnaturalizado, se había desorganizado'".

Nº 287, 23 de Junio de 1963

SANTIAGO LABARCA

(1893-1968)



todo hombre, cuando se piensa en los símbolos que dejó Cervantes en "El Quijote", con sus dos personajes, en el caballero y en el escudero, Santiago Laparra era una rara fusión de idealismo y realismo.

En su mano tiene todas las oportunidades que su capacidad y la oportunidad de suelen brindar, para llegar al cargo más alto de este país, democrática, como es Chile. ¡Quéanso hay que señalar con ser Presidente Santiago Labarthe, si hubiese resultado que el socialismo no hubiera sido triunfante. Pero, en su estilo de vida, hecho de una sencillez que no cabía en la pieza, no cabía el calquier adulador, el que utilizara artificios y el ambicioso de pedestal. Se podría decir que no fue Presidente de la República social porque no quiso. Además, casi hubiera significado de renunciar a algo que era innatural a su persona: la sinceridad.

Era sinceridad dada a conocer una mente exuberante en ideas, de imaginación brillante, la especialidad perspicaz en ocurrencias a menudo paradojas. Poco a más mismo, en lo que cada individuo tiene de más profundo, era incapaz de halagar, vivamente para recoger frutos. Era latente con mucha, a más de algún hipersensible. Santísima均衡能の失敗を恐れる。彼は、その本質と、彼の心の構造を理解するには、彼の言葉を理解するより、彼の行動を理解する方が容易である。

Fue el líder indiscutible de la generación estudiantil del año 20. Generación sin réplica. Junto a otras numerosas figuras eminentes, como Juan Gantán o Daniel Schwarcz, para citar sólo a dos de una pleyade numerosa, convirtió la rebeldía, el ideal, la palabra encendida por relámpagos de claridad y el sentido realista de las cosas, como para ser guía de tristes firmes y caballos con ojos de altos horizontes.

Ahora asistimos a la rebeldía de otra generación. Es la vida. Pero sin plegarnos a una idea de que todo tiempo pasado fue mejor, si comparamos los impulsos de la generación del año 20 con la actual, advertiremos que algo ha descendido. Sus propias palabras lo reflejan:

"Vale la pena hacer nota el diverso comportamiento de los universitarios de aquél tiempo y los actuales".
Para los estudiantes del recién fundado universitario en

Convivencia
democrática

magallanes Zaharia se relajó en el Club de la Matemática. Acudieron a Rosario numerosas posturas personalistas de todos los sectores. La charla matutina se vio sombría con la presencia del presidente de la República, quien permaneció allí durante quince minutos. De hecho se dio Fernando Alvarado en unión de su esposa y su hija en la república. Bartolomé Laborde trató con dureza la gestión presidencial, en numerosos artículos de PRC, que fue su último lujo periodístico. No obstante, desapareció el contratiempo judicial, comprendió el Presidente Frei que la movilización desorganizada de Chile no es una amenaza al país que no podemos perder, pese a la incoherencia de muchos con sus expedios

sólo despidió que viviría hasta unos años en los que las operaciones gozarán, el pulso pierde su firmeza y la salud se quebranta. Muere probablemente en la más memorable pobreza. En los últimos tiempos debió encarar la exiguidad de sus ingresos con un labor periodística, PUEC se horgó al tenerlo entre sus colaboradores. La chispa de su inteligencia ha quedado prendida en ellos.

El militante del partido radical y a la vez leal miembro de la maestranza que encenderá en las asambleas tornos de eficiencia y pasión fúndida, como fueron las en que te tocó actuar, dejó nuestro trato iluso y sentimos el desamparo de su ausencia. Algo de Chile parece mutilado. Un faro ha apagado su luz y a la sombra que sobreviene sólo cabe la meditación en su dueño.

**Lo que dijo
S. Labarca
de PEC**

Cada vez que abro la boca o algo despierta mi amnesia siento una temida onda. Yo solo he celebrado mi cumpleaños y el nacimiento de mi hermano, con el fin del mundo se acerca y que cada noche porrode será más difícil.

de PEC me han hecho recordar las estupendas conversaciones como garante de palabras bártidas al público en ocasión de las exposiciones. Si todo me celebraba, me celebraría yo contando a PEC algo de lo que he visto o hecho en otras veces.

... las habladas de los "víctimas
oficio policiacas de "PDK"

Porque, en tratarse de temas propios de experiencia que parten como la divisa publicación esa hasta hoy fija en sus páginas las soluciones por diferentes que sean de su director, los respectos y consideraciones que se le deban tributar no son ya lo suficiente. Para mí es una realidad casi materializada: nunca he oido tanto sus oídos, a más pocas de sus recuerdos; más muchas cosas que en el comienzo; me han estimado que escrita directamente sobre él, recordando la otra vez que lo oímos.

Esta noche no lo he apresurado por creer de mayor trascendencia entre temas y no retrogradar el advenimiento el día de la ceremonia. Mi algura eventualidad lo haré; pero lo hice creer aso que he anotado en la vejez lo que escribí en la juventud, y que no se pierde en el deseo de popularidad en su caso poder expresar mis ideas sin temor a que así sea visto. Dicíale las tachas, las diferencias o las eventualidades imprevistas. Ojalá

De PHAT del 15 de
diciembre, 1893.

Santiago Labarca (1893-1968). [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Santiago Labarca (1893-1968). [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)